



A H I M S A

No-Violencia Activa

Diciembre 2008, Año IV, No. 44

En busca de un sentido

La no-violencia no es un virtud monacal destinada a procurar la paz interior y a garantizar la salvación individual, sino una regla de conducta necesaria para vivir en sociedad, ya que asegura el respeto a la dignidad humana y permite que progrese la causa de la paz, según los anhelos más fervientes de la humanidad (Gandhi. *Todos los hombres son hermanos*, Madrid, Sígueme, 1973, p. 133).

Ser no-violento con los ancianos - sus derechos humanos

La Carta "Hábitat y humanismo" nació en 1985. el movimiento se refiere a valores compartidos por mujeres y hombres venidos de todos los horizontes. Todos han querido poner, encabezando estos valores "La primacía de la Persona Humana". La búsqueda de herramientas innovadoras se dan por meta permitir a las personas en situación de pérdida de la autonomía:

- Ser recibidos en lugares de vida especialmente adaptados a su situación.
- Favorecer la reconstitución de los vínculos sociales indispensables para todas las personas aun a los 80 años.

¿El albergue para el retiro es la única solución, la respuesta ideal para que nuestros conciudadanos terminen dignamente su vida? (Thérèse Conraud. *Petit manuel de non-violence*, Amiens, 2007, p. 131).

El diálogo (segunda fase; ver ahimsa N. 42)

Reconocerle nuestra culpabilidad o nuestra participación en la injusticia. Decirle (a la otra parte), también cómo delante de esa situación somos cómplices, cobardes por nuestro silencio (Jean e Hildegard Goss. *Armas de la no-violencia*, Bogotá, Paulinas, p.9).

Ética de la no-violencia

El más alto conocimiento es que la verdad no puede ser conocida.

El más alto querer es el querer de abandono.

La más alta gloria, desprecio de toda grandeza

El deseo supremo, el de la supresión de todo deseo

El bien soberano, liberación de todas las posesiones

Camino de regreso y paso del hombre al límite

(Lanza del Vasto. *Éloge de la vie simple*, Mónaco, Rocher, 1996, p. 97).

Desarrollo entre las dos guerras.

En otras partes del mundo también la no-violencia era discutida y probada en los años veinte y treinta.

En 1929, los alemanes utilizaron la no-violencia para quebrar el *coup d'état*. El 13 de marzo de 1920 el ala derecha de las tropas asieron Berlín, la capital de Alemania y declararon un nuevo

gobierno. Espontáneamente, decenas de miles de berlines empezaron una huelga. general que tubo eco en toda Alemania.

"La mayor resistencia es necesaria. Ninguna empresa debe funcionar mientras reine el poder militar. Por consiguiente: ¡Dejen de trabajar! ¡Huelga! Estrangulen la *clique* (camarilla) reaccionaria. Luchen con todos los medios para restaurar la República. Dejen todas sus discordias. Solo existe un medio para evitar que Wihelm II regrese: ¡toda la economía debe ser paralizada! ¡Ninguna mano debe moverse! Ningún proletariado debe ponerse al servicio de la dictadura. La huelga general debe darse" (Andrés Boserup y Andrés Mack. *War Without Weapons: Non-Violence in National Defense*, New York, Schocken Books, 1875, pp 123-124; citado por Ronald Sider. *Exploring the Limits of Non-Violence*, London, Holder and Stoughton, 1988, p. 17-18).

El decrecimiento: fin y medios

Romper la lógica del crecimiento

El crecimiento se apoya sobre el reconocimiento de que nuestro modo y nuestro nivel de vida (sobreequipamiento conjugado con el individualismo, el coche...) son insostenibles ecológica, social y políticamente. Es, por consiguiente importante sustituirlos en el nivel estructural como en el nivel individual, por las modalidades de vida y de organización que sean sostenibles (Guillaume Gambin. "El desafío del decrecimiento", en ANV, N. 144, p. 5ª).

Suavemente

Thomas Merton (Prades, Francia, 1915) – Bengkok, 1968), monje trapense, poeta y pensador estadounidense. Está considerado como uno de los escritores sobre espiritualidad más influyentes del siglo XX. En 1959 conoció al sacerdote y poeta nicaragüense Ernesto Cardenal. Después del regreso del Cardenal a Nicaragua, Merton sostuvo con él una activa correspondencia epistolar hasta su muerte. Una vez dijo que cuando decidió ser no-violento, empezó por cerrar las puertas suavemente (Gérard A. Vanderhaar. *Beyond violence, mystic*, Bayard, 2000, p. 50).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

Francia. 17 de marzo al 3 de abril de 1972

Lanza del Vasto ayuna durante quince días para sostener a los campesinos del Larzac amenazados por el proyecto de extensión del campo militar. A consecuencia de este ayuno, los campesinos firman "el juramento de los 103" y optan por una lucha no-violenta.

Universidad Autónoma del Estado de México
Paseo Toluca 1402, Col. C. U.
Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722)
2.14.53.51 y 283-15-16
e-mail:
no-violencia_1@hotmail.com,
juanparent@hotmail.com

Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex Rancho Cuauhtémoc, C.P. 50010
Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60.
Dirección de internet:
<http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico:
cdhem@netspace.com.mx